

## a la Dra. Rosario Valdés Caraveo

por Amparo Malea Fernández



Rosario Valdés y Amparo Malea durante la entrevista

En el XXXIII Congreso Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología celebrado en Veracruz (México) el pasado mes de mayo, participó la doctora mexicana Rosario Valdés, responsable de investigación de la FIAP (Federación Iberoamericana de Asociaciones de Psicología). En su intervención, sobre la Investigación en Psicología, Rosario planteó los retos y perspectivas de las Asociaciones de Psicología en la gestión de la investigación.

Durante estas jornadas tuvimos la suerte de intercambiar unas palabras y conocer más de cerca a la doctora.

Lo primero que llama la atención de Rosario es su alegría y vitalidad, es una mujer muy activa, que lleva años trabajando en diferentes instituciones para que los profesionales de la psicología tengan una adecuada formación y reconocimiento por parte de la sociedad mexicana.

Su currículum es muy extenso, fue presidenta del Consejo Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología (CNEIP) en el periodo 1981-1982 y 2001-2003, actualmente es vicepresidenta de investigación de la FIAP y miembro fundador de la misma en el año 2002.

Además, es directora de la Escuela Libre de Psicología de la Universidad Autónoma de Chihuahua, institución acreditada a nivel Nacional e Internacional con un postgrado apoyado por el CONACYT (Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología) de México.

### P. -¿Qué es CNEIP?

R.- Es el Consejo Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología, se fundó en 1971 y durante tres décadas ha sido el organismo mejor organizado de nuestra disciplina para promover la excelencia de la enseñanza de la psicología en las instituciones del país. Éste agrupa al mayor número de instituciones que imparten nuestra disciplina, también agrupa organizaciones de psicólogos como la Asociación Mexicana de Psicología, la Asociación Mexicana de Psicología Social, el Colegio Nacional de Psicólogos y otras importantes asociaciones de psicólogos, también se encuentran en el mismo distinguidos profesionistas como miembros individuales, quienes contribuyen con sus experiencias al enriquecimiento de la disciplina. El CNEIP ha organizado más de 30 congresos mexicanos de psicología en diferentes regiones del

país. Además es el único organismo acreditador de escuelas de psicología autorizado por el COPAES (Consejo Nacional para la planeación de la Educación Superior) También fomenta la investigación y promueve el comportamiento ético del psicólogo.

**P.- ¿Qué relación mantiene con la FIAP?**

**R.-** Como el organismo mejor organizado de psicólogos en México el CNEIP estuvo de acuerdo en asociarse en el año de 2002 con otras importantes asociaciones iberoamericanas de psicología para brindarse apoyo mutuo y difundir la disciplina psicológica. La FIAP forma redes de investigación, inventarios de profesionales y académicos para la formación e intercambio de profesores y becas. Es un momento histórico de crecimiento en Iberoamérica donde hay que crear nuevos espacios para la disciplina psicológica.

**P.- ¿Cómo está regulado el ejercicio profesional en México?**

**R.-** Actualmente los licenciados en psicología necesitan una cédula profesional (licencia para ejercer) que otorga el Gobierno, no depende de los colegios profesionales, aunque si existen los colegios de profesionales en nuestra disciplina y se encuentran trabajando en conjunto con la oficina de profesiones para promover la certificación de los profesionales en psicología, práctica que llevan a cabo otras profesiones en el país como los mediaos, contadores, ingenieros etc.

**P.- ¿Qué conocimiento y opinión tiene la población mexicana de los psicólogos?**

**R.-** La población mexicana empieza a confiar en los servicios psicológicos ya que se

ha formado una cultura de la importancia de prevenir los trastornos conductuales con la ayuda del psicólogo en los diferentes escenarios sociales. También a medida que se eleva la calidad de los servicios psicológicos se ha incrementado la demanda por parte de la población.

**P.- ¿Qué actividades realiza actualmente?**

**R.-** Dirijo la Escuela Libre de Psicología incorporada a la Universidad Autónoma de Chihuahua y asesoro cuatro tesis de maestría. Trabajo la línea de investigación “Psicología de la salud en mujeres” tengo un trabajo de investigación sobre prevención del cáncer cérvico-uterino en mujeres de áreas rurales del norte de México y hemos implementado materiales de prevención derivados de hallazgos en la investigación psicológica.

En la sierra de Chihuahua hay un porcentaje significativo de mujeres sin instrucción, por lo que se ha utilizado la comunicación de tipo analógico (videos etc.) para promover conductas saludables.

**P.- ¿Qué opinión tiene de la formación de los psicólogos en España?**

**R.-** Mi particular opinión es que España se ha desarrollado bastante en las ultimas dos décadas y algo muy importante es que tiene una difusión muy adecuada de sus hallazgos en la investigación psicológica. Así mismo tiene una organización excelente a través de sus colegios locales y nacionales. Es promotor de la difusión y desarrollo de la ciencia psicológica. Su enseñanza es de alta calidad y garantiza las competencias profesionales de los futuros psicólogos.